

Venta.

Se hace de un almarino de escritorio y de un arcon de hierro colocado en su interior y apropiado para guardar caudales. Dirijirse á esta Administracion donde informarán.

Seccion local.

Han terminado ya en Alicante los actos de oposicion á los escuelas vacantes en la provincia, habiendo resultado desaprobados los ejercicios de los dos únicos opositores que se presentaron á la escuela superior de Jijona, y habiendo obtenido los primeros puestos para las elementales, entre las que se cuenta la de esta ciudad vacante por defuncion de D. Antonio Peidro, los Sres. Cremades, secretario que ha sido de la Escuela-Normal de Alicante durante diez años, Perez, Maestro superior de Cocentaina, y Martinez Cerezuolo, Maestro elemental sustituto de la Escuela del Sr. Vicedo en esta ciudad.

Hemos tenido el gusto ver armados y levantados en los talleres de fundicion de los Sres. Botella, Aracil y Compañía, dos puestos de venta de los que han de formar parte del nuevo mercado, de que dichos señores son contratistas, habiéndonos parecido inmejorables por sus condiciones tanto artísticas, como de comodidad, solidez y aseo. No podemos menos de dar el parabien á los Sres. Botella, Aracil y Compañía por lo bien que están llevando á cabo su empresa, y se la damos tambien á la poblacion de Alcoy que al fin tendrá un mercado digno de su reconocida importancia.

Habiendo tenido noticia el Gefe de la Guardia municipal de que el dia 15 del actual, habian roto y quitado el brácullo de la luz de gas de la escalera de la Casa del Sr. Teniente Alcalde D. Alejandro Gandela, tomó las disposiciones convenientes para averiguar los autores del hecho los cuales fueron cogidos y resultaron ser dos pilluelos que se llaman José Vicente Catalá Lucas (a) Rccb, y Rafael Ripoll (a) Dilluns, el primero de unos 11 años de edad y el segundo de nueve, que con la escusa de implorar la caridad pública acostumbran á tomar lo ageno. Ambos han sido puestos á buen recaudo.

Esta noche se inaugurarán los bailes de máscaras en el Teatro principal y en el nuevo templo de la Glorieta que lleva por título *El Carnaval*.

En este último salon, aunque la entrada costará á los caballeros 4 rs., tendrán en cambio opcion á dejar las prendas de abrigo en el guarda ropa sin tener que abonar nada por ello.

Tambien en Alicante ha recibido la Administracion económica orden prorogando el plazo para expedir sin recargo las cédulas personales correspondientes al año económico actual hasta fin de Febrero próximo, y, sin embargo, continúan en esta ciudad espendiéndose con recargo dichas cédulas y continuarán hasta que haya quien se cuide de mirar por los pueblos que no son capitales de provincia.

Está visto que aquí los que están mas arriba son siempre los mas atendidos: los demás, aunque les sobre la razon y por mas importancia que tengan, son ceros á

EL CARNAVAL.

(SALON DE LA GLORIETA.)



INAUGURACION DE LOS BAILES DE MÁSCARAS

PARA ESTA NOCHE.

De 9 á 2 de la madrugada.

ENTRADA DE SEÑORAS GRATIS.

ID. DE CABALLEROS 4 RS. CON OPCION Á DEJAR LOS ABRIGOS Y CAPAS EN EL GUARDAROPA

la izquierda en las ventajas y cifras muy efectivas en los cargos.

Vamos viviendo.

Boletin religioso.

SANTO DEHOY.—El Dulcísimo Nombre de Jesus.

SANTO DE MAÑANA.—S. Fulgencio ob.

CULTOS.

Parroquial de S. Mauro y San Francisco:—En la mañana de hoy tendrá lugar una solemne funcion en honor de San Antonio abad á espensas de una familia devota.—A las 9 se dirá una misa con orquesta que lo será la de la Música primitiva, pronunciando el panegirico del Santo el Sr. D. Antonio Pascual, presbítero.

Iglesia del Santo Sepulcro.—Ejercicios por la Archicofradia de las Hijas de Maria. A las 7 de la mañana se celebrará la Misa de Comunión, en la que, las que habieren asistido á los Santos Ejercicios, podrán ganar Indulgencia plenaria.

Por la tarde á las 3 y media, tendrá lugar la conclusion de los Ejercicios Espirituales. Espuesto el Señor, se rezará el santo Rosario, seguira la lectura, sermon cantándose luego un solemne Te-Deum en accion de gracias, terminando el acto con la bendicion del Santísimo Sacramento.

Los Ejercicios tendrán lugar en la Iglesia del Santo Sepulcro estando las pláticas á cargo del Padre Francisco Javier Dalmases. Pbro. de la Compañía de Jesus.

Correo de Madrid.

Correspondencia particular de Madrid

16 Enero.

Un diputado de la mayoría á quien se suponía en las mejores relaciones con las personas más influyentes del partido ultra-conservador en Cuba, el Sr. La Iglesia ha sido la persona que hasta ahora ha tratado más duramente al gobierno con motivo del proyecto de ley de abolicion de la esclavitud.

El Sr. La Iglesia es amigo íntimo del ex-ministro de la Gobernacion Sr. Silvela, y á su lado estaba ayer en las Cortes mientras pronunció el discurso contra el citado proyecto.

Mientras en la sesión de hoy aseguraba en una rectificacion que no se apar-

taba de la mayoría, era creencia general que tanto dicho Sr. como el Sr. Silvela y algunos otros amigos íntimos de este y del general Martinez Campos, intentan formar una disidencia que por ahora lo será en determinadas cuestiones, concluyendo por hacer franca oposicion al ministerio del Sr. Cánovas.

Esta disidencia estaba prevista por las personas más perspicaces en política, desde que se organizó el ministerio actual no quedando en él D. Francisco Silvela.

Se suponía ayer tarde, segun dije á V. en mi carta, que el Sr. La Iglesia tenía la mision de provocar esplicaciones del Sr. Cánovas del Castillo parecidas á las que dió en el Senado para que las minorías entraran en el salon de sesiones; y en efecto algo dijo el Sr. La Iglesia para provocar estas esplicaciones aunque protestando de que no era este un paso convenido con el gobierno.

La mejor prueba de ello fué el silencio conque el presidente del Consejo acogió las indicaciones del Sr. La Iglesia.

Pero irritado sin duda éste por no haber conseguido ayer su objeto y fundándose en que las minorías debian tomar parte en un proyecto de ley de la importancia del que se está discutiendo ha perdido y aún exigido en su rectificacion de hoy las citadas esplicaciones.

El presidente del Consejo no estaba en el Congreso y aunque estuviera tampoco las hubiera dado, porque está resuelto á no hablar de este asunto como no sea provocado por algun diputado de las minorías.

Además entre estas no era hoy tan general como ayer la creencia, de que estas entraran en breve plazo en el salon de sesiones.

La abstencion toma en algunos momentos un aspecto ridiculo. Ayer, por ejemplo, varios diputados de las minorías entraron en el salon de sesiones para presenciar el debate y permanecieron de pié al lado de la mesa presidencial como si la ofensa que dicen han recibido no lo fuera para estar de pié y sí para estar sentados.

Con motivo de la vacante que queda en el ministerio por consecuencia de ser elegido presidente el Sr. conde de Toreno, se habla ya de una estensa combinacion de altos funcionarios y de completar el gabinete pasando el Sr. Eiduayen á la cartera de Estado y entrando en la de Ultramar el Sr. Cos-Gayon.

Espectáculos.

TEATRO PRINCIPAL.—Gran baile de máscaras para hoy 18 de Enero de 1880.—De 9 á una de la madrugada.—Entrada 4 reales. Señoras de convite.

SALON DE LAS DELICIAS.—Gran baile de máscaras para hoy 18 de Enero

de 9 á una de la madrugada.—Entrada general 4 rs: Señoras de convite.

Entre las señoras que concurren al baile se adjudicará un magnífico pañuelo.

SALON DE CERVANTES.—Gran baile de máscaras para hoy 18 de Enero de 1880.—De 9 á 1 de la madrugada.—Entrada 2 reales.—Señoras de convite.

ULTIMA HORA.

SERVICIO PARTICULAR

de EL SERPIS.

Viena 15.

Hoy ha sido recibido en audiencia solemne por el emperador de Austria el vizconde de Valmar, ministro plenipotenciario de Portugal en esta corte, quien ha hecho entrega de sus cartas credenciales.

Londres 16.

En un banquete celebrado anoche, el ministro de Hacienda de Inglaterra señor Northcote, pronunció un importante discurso, en el cual se ocupó de la política interior y extranjera del gabinete.

Hablando de las próximas elecciones las calificó de importantes, porque en su concepto, el pueblo inglés sancionará en ellas la política seguida por el gabinete apoyando resueltamente á este.

El gobierno, añadió, está resuelto á salir, si es preciso, de su actitud pasiva.

Todos los periódicos se ocupan hoy y comentan las declaraciones del ministro.

Paris 15.

Continúan los cambios en el ministerio de la Guerra, habiendo sido separado el subdirector de caballería y varios jefes de la direccion de Estado mayor.

El domingo próximo se reunirá la izquierda republicana de la Cámara para la renovacion de su junta directiva.

(AGENCIA FABRA)

Madrid 17 Enero.

Concluido el debate sobre la totalidad, ha empezado esta tarde en el Congreso á discutirse el articulado de la ley de abolicion de la esclavitud.

Se cree que las minorías volverán á las Cámaras por toda la semana próxima, abandonando el retraimiento.

BOLSA DE HOY.

Consolidado 3 por 100 15-30.

VENTA.

Se hace de una estanteria con sus correspondientes mostrador y escaparate. Darán razon en esta Admon.

Pérdida.

En la tarde del jueves último se le extravió á un oficial de esta guarnicion, una medalla de bronce con cinta morada y el busto de S. M. el Rey D. Alfonso XI (regalo de la Excm. Dipatacion de Madrid desde el Cuartel á la Puerta de Alicante. El que la haya encontrado y la entregue en esta Redaccion se le gratificará.

SECCION DE ANUNCIOS.

EDICION ESPAÑOLA

DEL PERIÓDICO ILUSTRADO

PARIS - MURCIA

TRADUCIDO POR EL COMITÉ DE LA PRENSA FRANCESA.

PUNTO DE SUSCRICION.

Impr. y Libr. de Enrique Poblet, c. Mercado 23,—ALCOY.

El convencimiento de que son muchas las personas que se ven privadas de poder apreciar el mérito del periódico francés «PARIS-MURCIA,» y el deseo de que todos los españoles satisfagan la curiosidad y el gusto de admirar esta magnífica obra, que nuestros vecinos dedican al socorro de los desgraciados de las provincias de Levante; nos han movido a solicitar, del Comité de la prensa francesa, la publicacion de una edicion en castellano.

Dicho Comité, correspondiendo a nuestros deseos, ha dispuesto que la misma casa que hace en Paris la tirada francesa, haga otra en castellano, la cual, como aquella, contendrá:

- 1.º Una composicion alusiva del célebre Gustavo Doré.
- 2.º Artículos de los primeros escritores.
- 3.º Un estudio sobre la música de Wagner, suscrito por Offenbach.
- 4.º Una carta de Adelina Patti, titulada «lo que me pasa cuando canto.»
- 5.º Un artículo de Octavio Feuillet dando consejos a los solteros.
- 6.º Un idem de Garnier sobre la arquitectura.

Llevará además dibujos de 16 artistas célebres, etc., etc., y en el final irán los autógrafos del Papa, soberanos, diplomáticos y otros personajes contemporáneos.

El suplemento lo compondrá un dibujo de Meissonnier, representando un heraldo a caballo con una trompeta en la mano con las armas de Murcia.

En resumen, el periódico constará de 24 páginas, sin contar el suplemento.

Precios de suscripcion.

Edicion en castellano, con los mismos grabados, autógrafos, etc., è igual clase de papel.—En Alcoy, 7 rs. ejemplar.—Fuera, por paquetes de 25 números en adelante, 7 rs. ejemplar.—Fuera, números sueltos 8 rs.

Edicion de lujo, en papel Bristol.—En Alcoy, 13 rs. ejemplar.—Fuera, por paquetes de 25 números en adelante, 13 rs. ejemplar.—Fuera números sueltos 14 rs.

ARBORILISTA.

En Onteniente, calle de la Purísima núm. 14, hay grande variedad de plantas y árboles, cuyos nombres son como siguen: Plantas olivos manzanillas superiores.—Id. ley de Alfafara.—Id. branceales.—Id. menudas.—Id. rojales.—Pies de ailantos de alameda y acasia; Cipreses.—Nisparos.—Almendros y una infinidad mas de diferentes clases.

Dirigirse en Onteniente a D. Mariano Breña y Olcina. (UC)

A LOS ANUNCIANTES.

Desde el dia 1.º del mes de Febrero y en virtud de contrato celebrado con la Empresa de EL SERPIS, quedó la presente plana de anuncios a cargo y por cuenta de D. ENRIQUE POBLET ESPI, a quien podrán dirigirse todos los señores que deseen anunciar en lo sucesivo.

Deseoso el Sr. Poblet de fomentar el anuncio, que es uno de los elementos mas poderosos del comercio, tiene el honor de ofrecer una gran rebaja sobre los precios que hasta ahora han regido, para lo cual podrá tratarse con el mismo en todo lo que a este asunto se refiere en su Establecimiento de Papeleria, c. Mercado, 23.

EL SERPIS

PERIÓDICO DE LA MAÑANA.

Se publica todos los dias excepto los siguientes a los festivos.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Alcoy, 18 rs. trimestre.

Fuera, 21 rs. trimestre.

Redaccion y Administracion, Mercado 23. Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador D. Enrique Poblet.

VENTA.

Se hace de una tinaja de hojalata de cabida de 100 arrobas y dos mostradores para tienda.

En la Admon. de este periódico darán razon (SS)

OBRAS DE LANCE.

Se venden a precios módicos las siguientes.

- Historia de las persecuciones.
 - Los Piratas de las Antillas.
 - Los siete Borbones.
 - Historia de las Religiones, (dos ejemplares).
 - La Sagrada Biblia, Antiguo y Nuevo Testamento (dos ejemplares).
 - El Conde Duque de Olivares.
 - Varias novelas.
 - Historia Universal de Constanzo (el tomo 2.º y 4.º)
 - Geografía Universal, (el tomo 1.º)
 - La Maldicion de Dios, (el tomo 2.º)
 - Diccionario de Administracion, (tomo 4.º)
 - Los Mohicanos de Paris, (dos tomos)
 - Varios ejemplares de la Política y sus Misterios.
 - Candelas, (dos tomos).
 - Actas de los Mártires.
 - El Conde de Monte-Cristo.
 - Los Mártires (de Chateaubriant).
 - Don Juan de Serrallonga.
 - Don Francisco 2.º de Nápoles.
 - Los Mártires del pueblo.
 - Historia de España, (tres tomos en un volumen)
 - La Argelia.
 - Los Mártires de la Siria.
 - El Año Cristiano.
- Las obras ya indicadas están encuadernadas y hay una grande remesa en rústica. (UA)

ENCUADERNACIONES DE LEO Y ECONÓMICAS.

IMPRESA Y LIBRERIA

Establecimiento de

ENRIQUE POBLET ESPI

6. MERCADO, 23.

En esta casa encuentran los señores consumidores, toda clase de artículos de escritorio y oficina.

Estuche y agendas.

ta-lápiz, plumas, cartulinas, corcheros, plumas, lápiz, compases, corcheros, plumas y otros artículos convenientes a la clase de trabajo.

Estampas finas de colores y dibujos.

Variedad de tarjetas de visita y de visita a nombre propio y de terceros.

Deposito de papel de fumar, horticolas, marcos de papel, etc.

mucho de esencias y yerbas medicinales, ha sido recomendado por muchos fumadores por su buen gusto y suavidad.

Los señores que gusten asistir a esta casa, hallarán en los diferentes ramos que ofrece, una elegancia en los trabajos y una economía en los precios.

MENAJE DE 1.º Y 2.º ENSEÑANZA.

Deposito de objetos de escritorio y oficina.

EL MILAGRO DE LA SALETA

probado por el cielo,

ó sea historia de la aparicion de la Sma. Virgen en un monte de los Alpes, y Novena a Nuestra Señora, por J. M. J.—Un tomito en 4.º rústica, 2 rs. Se vende en la libreria de E. Poblet.

SE ALQUILA

con ventajosas condiciones la casa número 18 de la calle de Sta. Elena, al lado del colegio de San Jorge, con local espacioso y a propósito para fábrica de paños. Darán razon en esta Administracion. (ST)

Aviso importante.

A los señores MEDICOS, al CLERO, DENTISTAS, INGENIEROS y o'ras personas que desean obtener el DIPLOMA de DOCTOR ó de LICENCIADO de una Universidad extranjera dirigirse con carta certificada a MEDICUS, 13 plaza del Rey, Jersey (Inglaterra) quien les dará gratuitamente las noticias necesarias sobre la Universidad. (SN)

AVISO

El despacho de billetes del coche correo de Alicante se ha trasladado a la Administracion de los coches de la Viuda de Llopis.

AVISO.

Terminada la publicacion de la 2.ª parte de la novelita «El Parricida» se anuncia a los suscritores que la hayan conservado y desean encuadernarlas que en el taller del Sr. Poblet se confeccionan a un precio reducidísimo, toda vez que ya tiene en elaboracion gran número de ellas.

BIBLIOTECA UNIVERSAL

BIBLIOTECA SELECTA.

A 2 rs. tomo.

Se acaba de recibir el tomo Enripides (Tragedias).

Se hallan de venta en la libreria de E. Poblet.

Nodriza.

Una de 25 años de edad, leche de diez meses, desea criar en su casa ó en la de los padres de la criatura. Darán razon calle Mayor, 15, 4.º piso.

Construcciones francesas.

En el Establecimiento de E. Poblet se acaba de recibir un surtido muy completo y variado.

Entre las diferentes clases que hay, se encuentran tambien de movimiento muy bonitas, al mismo precio ó sea a 2 rs. pliego.

PIANOS

de las fabricas mas acreditadas de España y del extranjero, desde 3,400 a 15,000 rs.

Ventas al contado y a plazos.

Se remiten a cualquier punto de España respondiendo de su duracion.

Para mas informes dirigirse al acreditado Depósito de M. Dalfau, calle Abadía de S. Martin, 14.

VALENCIA.

Alcoy. En el Establecimiento de don Enrique Poblet se dan mas detalles y se encargan de los pedidos. (SA)

VENTA.

De un almarino, mostrador y puertas vidrieras para la calle a propósito para una panaderia.

Darán razon S. Francisco 74.

Rompe-cabezas.

En la libreria de Enrique Poblet se acaba de recibir una magnífica y completa coleccion de ROMPE-CABEZAS de las últimas ediciones, los cuales se darán se infimo precio de DOS CUARTOS.

ALMANAQUES.

Se han puesto a la venta en la libreria de Poblet los de Los Chistes El Tio Carcoma y La Alegria. Gran surtido de los Americanos y Calendarios zaragozanos.

LA SEMANA

El fósforo, ese elemento de vida y alimento de la inteligencia, que por tanto tiempo permaneció desconocido, á pesar de llevarlo el hombre en su mismo cerebro, hasta que Brandt tuvo la suerte de encontrarlo en el año de 1660; el fósforo, que ha venido á dar caracter de verdad práctica al calificativo de siglo de las luces, con que se ha distinguido al siglo en que hemos tenido la dicha ó la desgracia de venir al mundo; el fósforo, por último, cuerpo simple, según la análisis química, con ser tan simple y ser al mismo tiempo tan importante, ha venido en esta semana á hacer de las suyas, como queriendo advertirnos de que el enemigo está en casa y de que, por mas familiaridad que haya con lo peligroso, no por eso deja de perder su cualidad distintiva, y cuando menos nos acordamos, puede aparecer, como el protagonista del conocido drama *El Jorobado*, con la divisa de Nevers: *hème aquí*.

En efecto; según noticias, la grandiosa y antigua fábrica de los Sres. Guelbenzu, situada en Cascante (Navarra), ha sido presa de las llamas, reduciéndola el feroz elemento á escombros y pavesas, sin perdonar nada absolutamente de lo que hace poco era foco de luz y ahora lo es solo de sombras y de ruina. Esta desgracia debe servir de saludable advertencia á los muchos industriales que en esta ciudad se dedican á la fabricación de cerillas, por sino tienen bastante con el aun no olvidado incendio de la fábrica de los Sres. Brutinel é Ivorra, hace pocos meses ocurrida en esta ciudad.

Y como por si acaso tales ejemplos no produjeran el efecto apetecido, la Providencia, ó el acaso, ha venido á darnos nueva voz de alerta con el amago de incendio ocurrido el lunes último en el Despacho central de los ferro-carriles en esta ciudad, de que ya EL SERPIS dió noticia á los lectores.

La alarma, que tal siniestro produjo, es indecible, y en realidad no era para menos. El humo que se escapaba por puertas y balcones, llegó á oscurecer la luz del sol en aquellos alrededores y como deusísima niebla no dejaba ver los objetos ni al alcance de la mano. Hasta peligro hubo de que ocurrieran desgracias personales, y tal hubiera acontecido á no ser por la serenidad de ánimo de los de dentro y el oportuno auxilio y la prevision de los de fuera.

—Vea Vd., me decía un aficionado á las ciencias físico-naturales contemplando el incendio, como lo que en cortas proporciones puede dar la vida, en grandes dosis solo trae consigo la muerte. Hé aquí, porque yo soy partidario de la dosimetría en medicina y de las reformas graduales en las demás esferas de la vida.

—Corriente; pero observe Vd., le repliqué, como el matafuegos no basta á apagar la caja que está ardiendo en mitad del arroyo, y se ha tenido que acudir á una manga de riego para sofocar la combustión á fuerza de agua. Hé aquí porque soy yo partidario de los grandes remedios para los grandes males, y desprecio, cuando no vienen al caso, las pequeñeces, porque solo son, en último extremo, inútiles paliativos y paños calientes sin efecto ni resultado.

El Carnaval se presenta pujante y como en muchos años no se ha visto entre nosotros. Casi se puede decir que habrá mas salones de baile que bañadores. Ni en Madrid se contarán tantos templos de Terpsicore como en Alcoy.

Esta noche se inaugurarán los bailes en el Teatro principal y en el nuevo sa-

lon *El Carnaval*, de la Glorieta. Anuncia-se la apertura del salon del Café de Rigal y de otro nuevo en el local del antiguo Cuartel; de manera que, sumados con los salones de las Delicias y Cervantes, ya inaugurados, vendremos á salir casi á salon por vecino.

¡Valganos Dios! O la gente ha perdido la cabeza ó se le han ido los piés.

En último resultado, el baile es un recomendable ejercicio gimnástico, que abre el apetito, sobre todo en determinadas mas-caritas, que andan á caza de primos y luego de llenar la andorja los dejan *per istam* y con un palmo de narices, y no vemos porque se tiene que atacar tan saludable institucion.

TOUSSAINT L'OUVERTURE.

De una conferencia dada en Madrid por el Sr. Labra sobre la abolición de la esclavitud en la isla de Santo Domingo, tomamos las siguientes noticias que creemos leerán con gusto nuestros abonados, por referirse á una personalidad tan interesante como poco conocida.

Santo Domingo es la segunda de las Antillas; tiene casi doble superficie que Sicilia y Cerdeña, y es algo menor que Irlanda. Su fecundidad es verdaderamente excepcional y se dan en su historia las mas raras contradicciones.

Primera. En ella es donde se levanta en 1492 el primer fuerte Europeo que se tituló la Natividad; y en ella es donde al cabo de tres siglos justos se oye el grito de expulsión del europeo, á quien se cierran herméticamente las puertas, como en ninguna otra colonia emancipada.

Segunda contradicción. En la isla de Santo Domingo es donde se asienta primeramente el régimen colonial español en el siglo XV, y en ella es donde tambien hallan abrigo y reposo en el siglo XVII los filibusteros y bucaneros que conquistan la mitad de la isla para Francia y quebrantan la integridad de nuestro imperio colonial.

Tercera contradicción. Santo Domingo es la tierra de la dulzura y la fecundidad: sus indios son los más dóciles y simpáticos; ellos los primeros que acogen y amparan benignamente á Colon, pero ellos son tambien los primeros que sufren las consecuencias de la rapacidad de los conquistadores, hasta el punto de que, según el Padre las Casas, á los cuarenta años de la conquista habian perecido casi todos los indios, pues de los tres millones que tenia al arribar Colon á sus playas, solo quedaban doscientos, y lo que es igualmente doloroso, en su suelo se desarrolla la esclavitud en todas sus formas. En el siglo XV y parte del XVI, la esclavitud india. En el XVII, la de los blancos (presidarios y levas). En el siglo XVIII se extiende y arraiga la esclavitud de los negros. Las dos últimas en la parte francesa, cuyo desarrollo llega á eclipsar á la española.

La esclavitud negra en 1700, es ya bastante para que Luis XIV dé su famoso *Código negro*.

Al finalizar el siglo XVIII, la población de Sauto Domingo era de 70,000 esclavos negros, 30,000 mulatos y 30,000 blancos. El comercio de importación ascendía á mil millones de francos y los impuestos para la metrópoli á veinte y un millones.

Viene la Revolución francesa y en 1792 dá un decreto declarando que nada habrá en Santo Domingo sino á propuesta de las *asambleas locales*, que habian de ser elegidas por todos las personas de 25 años propietarias. Inmediatamente ocurrió un conflicto entre mulatos y blancos, sobre la inteligencia de ese decreto y mas concretamente sobre quienes eran *personas*. El conflicto se resuelve por otro decreto de

1793, que declara *personas* á los hijos de padre y madre libres. Los blancos resisten el decreto y levantan el estandarte de la guerra civil: los mulatos se ponen del lado de la madre patria.

Llega la Convención y los blancos pactan con los ingleses y los entregan dos ó tres puntos de la isla. Por otra parte, los realistas, llaman á los españoles, y éstos, á los negros.

Francia se vé perdida, y entonces en 1794, proclama la abolición inmediata de la esclavitud. La abolición, es decir, los negros, ya en libertad, salvan la colonia; hacen mas, extienden el territorio arrojando de la isla á ingleses y á españoles, refrenando á los mulatos y restaurando al gobernador francés Lavaud. De manera, que aquel grito de «sálvense los principios y perezan las colonias» no ha sido verdad; al contrario, los principios han salvado la colonia de Santo Domingo.

El negro Santos (Toussaint) aparece solo cuando la patria que le habia impuesto la esclavitud, necesita de su brazo y de su genio. De sus orígenes solo se sabe que habia nacido en Africa, habiendo sido esclavo hasta los cincuenta años; que otro negro le habia enseñado á mal leer y escribir, y que por una casualidad habia leído los grandes hombres de Plutarco, que él habia de emular y aun sobrepujar muy pronto por el mas noble sacrificio. Como muchos otros negros, se distinguia por su gran conocimiento de las yerbas medicinales, y por esto sus primeros beneficios fueron consagrados al alivio de las dolencias de sus compañeros de infortunio.

Cuando en 1793 los blancos provocaron la guerra civil y los españoles llamaron á los negros, Santos siguió á estos como médico: pero bien pronto su aptitud y su genio le llamaron directamente á las armas, en las que, de tal modo se distinguió, que en poco tiempo obtuvo el empleo de coronel.

Pero viene el decreto de 1794, concediendo la libertad á todos los esclavos, y entonces Santos se pone resueltamente al lado de la metrópoli con todos los hombres de su color, llega pronto á general y despliega sus grandes talentos militares que le valieron, como al Cid, su apellido *L' Ouverture*, que no es otra cosa mas que un mote que le puso un general francés, al ver que siempre encontraba un agujero por donde meterse en el corazón del enemigo ó una salida para retirarse.

Entonces hizo sus grandes proezas arrojando á todos los extranjeros de la isla, y sometiéndola íntegra al poder francés. Llegó, pues, á ser general en jefe y gobernador, en cuyo puesto dió pruebas de ser un hombre de Estado, dictando el *Código rural* y la *Constitucion* proclamada en 1801.

A todo esto las cosas políticas habian cambiado grandemente en Francia. Napoleon habia hecho el famoso tratado de Amiens y la figura heroica del negro Santos no conveia al héroe de Brumario, su pérdida estaba decretada en el ánimo de Bonaparte, que, faláz siempre, le escribe una carta llena de halagos y adulaciones, que no engañan sin embargo, al héroe negro.

El general Leclerc llega á la isla con 25.000 hombres, y á pesar de que Santos habia bien á lo que iba, dá una proclama digna de los ínsas grandes héroes de Plutarco. En ella dice, que deben someterse todos á la madre patria, y con una delicadeza admirable, dá á entender que si llegan días de prueba, él sabrá morir en su puesto. El general francés, en cuanto llegó á Puerto-Príncipe, antes de comunicarse con Santos, intima directamente la entrega de la plaza al negro Cristophe, que la mandaba. Este contesta que no puede ni debe recibir órdenes mas que del gobernador de la isla, y resiste como era su deber; en consecuencia se derrama la primera sangre entre negros

y franceses por culpa de los últimos.

En 1802, Napoleon comete una gran falta restableciendo la esclavitud y sometiendo á ella de nuevo á los hombres que llevaban ya seis años de libertad, y que como hemos dicho, habian arrojado de la isla á los extranjeros. Entonces es cuando se levantan todos los negros contra Francia, en defensa de la libertad de que disfrutaban hacia tiempo, sin que hubiese producido mas que beneficios á la patria francesa: entonces es cuando comienza la guerra de exterminio y de matanza; entonces es cuando los negros y los blancos cometen todo género de barbaridades.

La guerra fué verdaderamente terrible. Los franceses, diezmados todos los días por el hierro y el fuego, y aun mas por la fiebre amarilla, tienen por fin que abandonar la isla, reducido aquel brillante ejército de 25.000 hombres á solo á 10,000 llevando por delante el cadáver de su general. De manera que la Francia, que habia recobrado por completo el imperio de la isla, mediante la abolición de la esclavitud vuelve á perderlo, y esta vez para siempre por el restablecimiento de la servidumbre.

Volvamos al negro Santos. Este tuvo la fortuna, para su gloria, de no tomar parte en la guerra de emancipación y de no mancharse con sus crímenes. Antes de comenzarla, sin motivo ni pretexto alguno, fué preso á traición y de una manera tan vergonzosa para los franceses, que Santos tomó, en el primer momento, por bandidos, á los oficiales que fueron á prenderle. Cuando estos se dieron á reconocer, envainó su espada, entregóse tranquilamente y se contentó con decir: *¡Brava traición!*

Embarcado y conducido inmediatamente á Francia como un malhechor, fue encerrado en la fortaleza de Joux, situada en los montes del Jura, en un calabozo que media doce piés de largo por ocho de ancho, y que no tenia mas que una ventana sin cristales por donde entraban los helados vientos de los Alpes, para mortificar al pobre negro nacido en las ardientes tierras africanas, á quien se habia quitado su traje de general, obligándole á vestir unos miserables harapos.

De nada le sirvieron sus enérgicas reclamaciones para ser juzgado como ciudadano francés: Napoleon, no habia de guardar consideración alguna al negro Santos de Santo Domingo. Llegó á mas, aunque parezca imposible. El gobierno de la fortaleza pasaba al prisionero cinco francos diarios para su manutención: Bonaparte, encontró que eran muchos y los redujo á tres; pero Santos no se moría aun á pesar del frío y la miseria, y entonces dispuso que el gobernador de la fortaleza se marehase por unos días y se llevara por olvido las llaves del calabozo. Cuando el gobernador regresó, el pobre L' Ouverture habia perecido de hambre y de frío. Esa es una de las grandes hazañas del émulo de César, que algunos años despues habia de dirigir tan amargas quejas á los ingleses, porque solo le concedían una isla para pasearse y seis mil duros al mes para su manutención; él, que no habia dado á Toussaint L. Ouverture mas que setenta y seis piés superficiales y tres francos diarios para que muriera poco menos que como un animal inundo; pero la Providencia, con la historia, va haciendo justicia á los dos héroes: mientras el que eucharco con sangre las llanuras de Europa va bajando del pedestal en que le colocaron la ciega admiración y los aduladores de la fortuna, el pobre negro, con sus brazos señalados por la argolla del esclavo, va subiendo poco á poco en el suyo.

Santos merece, como el que más, la estatua que Burdeos quiere levantarle, porque á sus méritos de guerrero y hombre de Estado, contraidos solo en diez

años, que fueron suficientes para pasar de esclavo á general, á gobernador y á mártir, uno el mérito de sus nobles sentimientos. Contar sus bellas acciones, sería interminable. Antes de lanzarse á la guerra, él, esclavo todavía, pone á sus amos en una barca bien provista y los hace marchar á los Estados Unidos, huuyendo de los peligros de la campaña, y cuida siempre de enviarles recursos, para que nunca les aterre el fantasma de la miseria. Un día su coche es acerbillado á balazos por siete asesinos: gracias á su astuta prevision, sale salvo de aquella infame asechanza y prende á los malhechores, que son condenados á muerte por el tribunal militar; pero en el acto de celebrar la misa, que debía preceder á la ejecucion, al levantar el sacerdote la Hostia, se siente como inspirado y grita á los reos: «yo os perdono,» y además de la vida, les concede la libertad. En otra ocasion, un oficial enemigo cruza la cara de un latigazo á un general deminicano; la indignacion se apodera de todos los presentes, que empuñan apresuradamente las armas para pasar á cuchillo á los prisioneros; pero Santos se arroja en medio de todos y les dice que la ofensa no debe ser vengada en los que no la han inferido y que están con las manos atadas, sino en los que se encuentran enfrente, dispuestos á pelear, y de esta manera salva la vida á 1,500 enemigos. Por ultimo, encerrado en aquel triste calabozo del Jura, recibe á uno de sus hijos, lo estrecha entre sus brazos, y con las lágrimas en los ojos, le pide que no diga en Santo Domingo donde lo deja y como le trata la Francia.

Ya lo hemos indicado, la historia vá engrandeciendo el nombre de Toussaint L' Ouverture.

Un distinguido escritor, Wendell Phillips, lo admira tanto, que no se atreve á compararlo con Napoleon, porque este llegó á las mas grandes alturas del poder faltando á todos sus juramentos, y el negro Santos fué siempre fiel á los suyos. Tampoco puede compararlo con Cromwell, porque no fué mas que un soldado, y ni aun con el ilustre Wasingthon cree que se le puede comparar, porque este al fin habia tenido esclavos y Santos derramó su sangre para redimirlos.

A. RADAS.

REVISTA
DE
CONOCIMIENTOS ÚTILES.

Historia del cubierto.—Los topos.—Cuero impermeable.—El Correo de los Estados Unidos.

HISTORIA DEL CUBIERTO. Cuántas veces habrá tomado el lector la cuchara en sus manos para comer la sopa, ó el tenedor y el cuchillo para poner una chuleta al alcance de sus dientes, y sin embargo quizás no se le ha ocurrido pensar en el origen de esos objetos que tan buenos servicios le prestan.

—Está V. en un error, dirán muchos. El saber no ocupa lugar, y además es muy grato conocer la historia de esos numerosos utensilios que nos rodean y nos sirven; pero ¿dónde buscar esos curiosos datos?

—Para que los lectores no se molesten, los buscaré yo.

—¿Coloce V. la historia del cubierto?

—Lo mas preciso de ella, y voy á referirlo. Ante todo, un cubierto consta lo menos de seis piezas, á saber: un plato, una servilleta, una cuchara, un tenedor, un cuchillo y un vaso. El lujo ha dispuesto que para cada cuchara haya lo menos tres tenedores; pide además cucharilla para los platos de repostería, cuchillos de postre, muchos platos, varias copas de diversos tamaños para los diferentes vinos, un aro para la servilleta y un sosten de cuchillos y tenedores, para que al dejarlos sobre la mesa no manchen el mantel.

Pero hablemos del cubierto sencillo.

El uso de los platos no es muy antiguo.

En las épocas remotas, y antes que los alfareros y los maestros de orfebrería los fabricasen con arcilla y barro, oro ó plata, hacia sus veces el pan, cortado en rabinadas de forma circular. Virgilio las describe así en el festin de los compañeros de Eneas, turbado por las Harpias. Durante mucho tiempo, debió emplearse el pan como hoy le emplean muchos obreros para guardar su almuerzo y hasta para comerlo, toda vez que se señala este uso en el ceremonial de la consagracion del Rey de Francia Luis XII. Lo que sucedia en aquel tiempo (siglo XV) es que despues de la comida se regalaban aquellos platos de harina de trigo á los pobres, con lo cual los pinches de cocina y las maritornes se ahorraban el trabajo de fregarlos.

¿Cuanto sentirán las cocineras remilgadas que no se restablezca esta costumbre!

Respecto de las servilletas, se sabe que los primeros que las usaron, fueron los romanos; pero no era el que convidaba á una comida quien debia proporcionarlas; cada invitado tenia obligacion de llevar la suya. Los franceses pretenden que las primeras servilletas adamsadas fueron fabricadas en Reims, y ofrecidas á Carlos VII, cuando fué á coronarse á aquella ciudad. En aquel tiempo solos los Reyes y Príncipes las usaban, no generalizándose hasta principios del siglo XVI.

En cuanto á la cuchara, hay un autor que ha dicho que es tan antigua como las sopas; y es tan racional esta opinion que me parece la mas admisible. Todavía se ven las cucharas primitivas en manos de jornaleros: un pedazo de corteza de pan prolongado y ancho en un extremo. En la forma actual, comenzó á usarse la cuchara en el siglo XIV. Se fabricaron de hierro, de madera y de plata. El lujo las fabricó de oro, y últimamente la pobreza vanidosa las elabora con metal blanco, aunque dándoles un bañito de oro ó plata.

El tenedor es posterior al cuchillo, este hizo sus veces al principio, como hoy las hacen entre la gente del pueblo y del campo. Al principio solo tuvo dos puas, despues tres y por último llegó á la perfeccion con cuatro. Los primeros tenedores de que hay noticia fueron fabricados á principio del siglo XV, pero no los hubo de plata hasta fines del XVI, que se hicieron para el Rey de Francia Enrique III.

Lo mas antiguo del cubierto es el cuchillo: desde los tiempos mas remotos aparece aunque bajo distintas formas como utensilio inseparable del hombre. Lo que prueba que una de las primeras necesidades que este tuvo fué... cortar por lo sano.

Los Topos. Que no se ofendan en lo sucesivo los que se oigan calificar de topos. Estos pobres animalitos tan despreciados, tan calumniados, dan al hombre un gran ejemplo de generosidad, devolviéndole bien por mal.

Los agricultores sobre todos, deben estarles agradecidos. Recientes esperimentos hechos en una granja escuela de Francia para apreciar los servicios que prestan, han dado el resultado siguiente: Un topo que fue encerrado el 23 de Agosto último en una caja de herborizacion, devoró en cuatro dias 132 gusanos blancos y 250 lombrices. Otro topo encerrado el dia 7 de Setiembre en una caja grande de madera, devoró en 12 dias 540 lombrices y 872 gusanos blancos. De cuando en cuando se ponian á su alcance plantas de las que se acusa á los topos que destruyen, y solo las utilizaba en proporcionarse una mullida cama para hacer la digestion. Es tal el apetito de estos animalitos, que un tercero sometido á la misma prueba, en un solo dia se comió 150 gusanos. Como se vé el topo es un amigo del agricultor; en vez de comerse las plantas, las defiende de sus perseguidores y es

necesario tratarle con aprecio y no desprestigiar su nombre aplicándolo á los imbéciles.

CUERO IMPERMEABLE. Los cazadores, los que por cualquier concepto se ven obligados á usar botas de montar, y en último resultado todos los lectores, para aplicarlo al calzado, verán con gusto el medio fácil y económico que voy á ofrecerles, para hacer impermeable toda clase de cuero.

Sabido es que una mezcla de sebo y aceite, puede producir la impermeabilidad; pero es mas seguro y eficaz el siguiente procedimiento.

Se calienta á fuego dulce un litro de aceite de linaza, al que se añalen 125 gramos de sebo, 46 de cera y 32 de resina. Todo esto se bate bien con una espátula ó una cuchara de madera, para que la mezcla se haga correctamente. Esta especie de unto, caliente aun, se aplica al cuero con una brocha, y la piel, sin perder su flexibilidad, queda totalmente impermeable.

EL CORREO EN LOS ESTADOS UNIDOS. La administracion de correos en los Estados Unidos ha conseguido dos cosas importantes: tener pocos empleados y hacer el servicio con la mayor perfeccion.

El procedimiento es sencillo. Todos los edificios destinados á distribuir la correspondencia, tienen á disposicion del público, una serie de buzones, mayor ó menor, segun la importancia de la localidad; uno para las cartas del interior de la poblacion; otro para las destinadas al Estado á que la localidad pertenece; otro para los demás Estados de la Union; otro para las dirigidas á la América del Sur; otro para cada nacion de Europa; y otros en fin para Asia, Africa y Oceania. Hay administracion con 50 ó 60 buzones, y en cada uno de ellos la indicacion correspondiente.

El trabajo, como se comprende, lo hace el público; y la administracion ahorra dinero, personal y tiempo. Recoge los buzones, toma un paquete con el contenido de cada uno, y el que se equivoca sufre el castigo sin poder quejarse.

El sistema es digno de ser imitado; pero en España es posible que los errores del público, obligasen á aumentar el personal y los gastos de la administracion.

Sin embargo convendria probar.

DANIEL GARCIA.

PARIS.

Sr. Director: Los estómagos de los gastrónomos parisienses se ven amenazados por una terrible desgracia. ¡Las ostras han perecido de frio en sus criaderos! ¡Otra cruz negra que añadir en los desastrosos anales del rigoroso invierno de 1879 á 1880!

El golpe ha sido terrible en el mercado de Paris: mas quizá la noticia se haya exagerado. El pánico de los primeros momentos habrá hecho ver carencia absoluta, en la escasez.

Sin embargo, despachos de varios puntos en donde la ostricultura reviste gran importancia, anuncian con una conformidad desesperante que la situacion es grave.

En todas partes cuecen habas, reza un adagio, y cuando un francés dijo que el Africa empezaba en los Pirineos, sin duda por las barbaridades de que fué víctima en España, no recordó el sinnúmero de hechos salvajes que con una frecuencia indigna de un pueblo tan civilizado como el francés, ocurren aqueude la cordillera Pirenaica.

Véngolo á decir por lo que acaba de suceder en la escuela de Artes y oficios de Angers. Saben todos que en los colegios, los alumnos, segun los diferentes estudios que cursan, forman agrupaciones que son conocidas entre ellos bajo nombres mas ó menos desagradables y malsonantes, y que los alumnos de los últimos cursos ejercen respecto de los que estudian las

primeras asignaturas, una autoridad absoluta y á veces hasta brutal.

Los abusos de los veteranos, cuando mas se hacen de notar es cuando es víctima de ellos algun estudiante novato, pues que le hacen sufrir una especie de bautismo, sin el cual es indigno de la vida y costumbres que va á abrazar, y de los camaradas que han de honrarle contándole entre los colegiales.

En uno de esos bautizos ó pruebas han aplastado entre dos mesas los estudiantes de Artes y Oficios de Angers, á un compañero suyo.

Son escusados los comentarios.

¿Como no se reprimen los excesos que antes he citado y que no hay colegio en donde no se repitan y no den lugar á dolorosos martirios, y á veces, como en el presente caso, hasta á crímenes?

En cierta ocasion sucedió, que á un joven se le prohibió por sus camaradas el acceso á cierto lugar, muriendo á consecuencia de aquella bárbara y salvaje determinacion.

A otro le obligaban á pacer la yerba que crecia en los intersticios de las lozas del patio.

¿Dónde empieza el Africa?

Hablemos de otras cosas.

Ya se han inaugurado en la Opera lo bailes de máscaras. Ayer domingo tuvo lugar el primero y estuvo brillantísimo: una particularidad llamó mi atencion, la escasez de dómimos. ¿Serán tambien los disfraces, pasto de las reformas que con tanto rigor se emprenden en el pueblo que creó la música bufa é ideó el can can?

En un palco distinguí á los embajadores marroquies que continuamente tenían asostados sus gemelos á la multitud que llenaba la sala? Que pensarían los hijos de Muza del espectáculo que ofrece un baile de máscaras?

La animacion fué grande; pero ni de mucho la del año pasado.

Nuevo medio de defensa.

Compareció hace pocos dias ante el tribunal del Sena un personaje de porte distinguido, elegante, delgado, ojos vivos y cabellos negros cuidadosamente peinados.

—¿Qué haciais el 6 de Setiembre por la tarde en el banco de la plaza de la Bastilla, poco antes de prenderos?

—Contaba mi dinero, señor magistrado.

—Y aquel dinero ¿era vuestro?

—Pues ya lo creo.

—¿Como lo ganasteis?

—Con mi inteligencia.

Cierto individuo que ha sido víctima de este ser inteligente, es llamado ante el tribunal.

—Habeis sido víctima del acusado?

—Si, si señor: me robó 1.900 francos que le dejé en garantia de cierta bolsa que él me entregó y que contenia varios rollos que creí al principio rellenos de luises de oro y no lo estaban sino de bolones de plomo y monedas de cinco céntimos.

El presidente al acusado:

—¿Habeis oido?

—He oido muy bien; pero este señor, que se dice robado, es muy crédulo pos cierto.

—Vos confesais que le engañasteis.

—Si, con mi inteligencia.

El tribunal en premio de su saber, le ha condenado á cinco años de prision.

Suyo.

12 Enero.

ALCOY 1880.

Imprenta de EL SERPIS.

Mercado 23.